

N A T I O N S

• ACTUALITÉS •



CITATION

Pour une vision de l'Amérique du Nord

Extraits d'un discours du ministre Axworthy prononcé à Chicago, Illinois, le 9 septembre 1998, lors d'une réunion du Mid-America Committee.

Si nos pays peuvent trouver la bonne formule de coopération à l'échelle nord-américaine, non seulement ils en profiteront mais ils fourniront un important modèle de coopération régionale dans un monde fluide et incertain.

Jusqu'à maintenant, notre attention a surtout été concentrée sur le libre-échange nord-américain. Mais la mondialisation signifie davantage que des échanges commerciaux plus libres. Il existe toute une gamme de questions communes qu'il nous faut aborder ensemble. Nous devons regarder vers l'avant et créer notre vision de la communauté nord-américaine. Le défi consiste donc à développer une « identité » nord-américaine suffisamment discrète pour ne pas empiéter sur l'espace de nos histoires et de nos cultures respectives.

Les enjeux dans le domaine de l'environnement et des ressources naturelles, par exemple, revêtent une importance fondamentale pour le bien-être de tous les Nord-Américains. La gestion efficace de notre environnement commun nous commande de concevoir des solutions avant que les problèmes ne deviennent aigus. Le changement climatique est un dossier où la coopération nord-américaine offre beaucoup de possibilités. Un arrangement nord-américain sur l'échange de droits d'émission pourrait offrir au reste du monde un modèle de coopération entre des pays à des stades différents de développement.

La mise en place, à nos frontières, de formalités intégrées pour les mouvements légitimes des biens et des personnes, mais qui par ailleurs sont des barrières efficaces contre le crime, le terrorisme et le narcotrafic, est un autre secteur clé. Et la création de corridors continentaux de transport pourrait offrir des avantages majeurs aux collectivités locales s'ils sont conçus avec un apport significatif de ces collectivités et dans le respect de l'environnement durable.

NIGÉRIA

Pays aux prises avec une performance préoccupante au chapitre des droits de la personne, le Nigéria a pris l'engagement ferme d'avancer sur la voie de la démocratie et de la transparence, et le Canada a promis de l'aider à y parvenir.

Les relations entre le Nigéria et la communauté internationale se sont gravement détériorées en 1993 suite à l'annulation du résultat des élections. Sous la gouverne du régime militaire du général Sani Abacha, les relations ont atteint un état de crise avec l'exécution, en 1995, du poète et militant environnementaliste Ken Saro-Wiwa, et de huit autres militants des droits de la personne. Le Canada a dénoncé vigoureusement ces exécutions et la répression généralisée dans le pays.

Depuis la mort du général Abacha le 8 juin 1998, le nouveau chef de l'État, le général Abdulsalam Abubakar, a mis en place plusieurs réformes importantes vers la démocratisation. La plupart des prisonniers politiques ont été libérés; les restrictions sur les activités des syndicats ont été levées; les cinq partis politiques officiellement autorisés par le régime Abacha ont été abolis; une nouvelle commission électorale nationale indépendante a été créée, et de nouvelles élections libres sont prévues pour le premier trimestre de 1999.

Ces gestes répondent à la plupart des préoccupations exprimées par le Canada ces dernières années. En conséquence, le Canada s'apprête à rétablir ses relations avec le Nigéria. La visite récente dans ce pays du secrétaire d'État (Amérique latine et Afrique) David Kilgour marquait le début de ce processus. Dans un premier temps, un diplomate canadien sera posté à l'ambassade des États-Unis. La réouverture du haut-commissariat du Canada est également sérieusement étudiée. Le Canada a par ailleurs offert une assistance financière et technique destinée à appuyer la transition du Nigéria vers la démocratie.

Compte tenu du passé récent du Nigéria, l'optimisme du Canada est tempéré par une évaluation réaliste des défis auxquels le pays est toujours confronté. Tout indique néanmoins que le Nigéria progresse de façon significative dans la bonne direction.